

# Notre-Dame du Val

www.notredameduval.fr

Eglise catholique - Paroisse du Val de Bussy - **Février 2024**

# Info



## 4<sup>ème</sup> GALA de la PAIX

ÉGLISE NOTRE DAME DU VAL

SAMEDI 3 FEVRIER 2024 A 20H30

Edito

## Préserveons la Planète pour préserver la Paix

« Convertissez-vous et croyez à la Bonne Nouvelle », c'est le message que nous entendons de Jésus dans l'évangile de Marc que nous lisons ces dimanches et que nous entendrons aussi au début prochain du carême.

La conversion c'est un changement de direction, de comportement et de mentalité. Aujourd'hui, la grande conversion qui est demandée à notre humanité est de s'engager dans l'écologie intégrale que promeut le pape François dans son encyclique Laudato'Si, que des grands philosophes athées ont saluée comme « un vrai projet de civilisation pour le 21<sup>ème</sup> siècle ».

Ce projet, nous le partageons aussi avec les autres grandes religions. C'est ce que nous allons découvrir à l'occasion de la semaine pour la Paix

et la Planète organisée par l'Esplanade des Religions et des Cultures.

Le mardi 30 janvier, en groupes mélangés des diverses religions, nous approfondirons les causes multiples liées entre elles du dérèglement climatique et nous débattrons à la mosquée de la conversion collective qui nous est proposée.

Le jeudi 1er février à 19h45 à la pagode Fo Guang Shan, nous visionnerons un film où le pape François reçoit des jeunes de différentes religions et opinions sur leur engagement pour la Planète et nous aurons une table ronde sur les apports de chaque religions à l'écologie intégrale.

Et le samedi 3 février à 20h30, nous aurons le nouveau Gala pour la Paix à Notre Dame du Val, sur le thème « Préserveons la Planète pour préser-

ver la Paix ». Nous savons que le dérèglement climatique va entraîner des migrations et des guerres, pour l'eau par exemple.

Durant cette semaine, nous découvrirons comment nos religions peuvent être des ressources spirituelles pour permettre à l'humanité de garder confiance en un avenir collectif pour notre Maison commune. En tout cas, nous chrétiens, nous pourrions témoigner que la Bonne Nouvelle que Jésus annonce est celle d'un grand Amour qui est tout proche de nous, celui d'un Père qui nous donne en héritage notre Planète bleue et peut nous donner l'élan d'une conversion collective que nous sentons si nécessaire.

*Père Dominique Fontaine*

**Avec Michel Namory, allons dans la paix du Christ !**

p.2

**La Paix, oui la paix ...**

p.3

**Caté : les temps forts de décembre 2023**

p.4



**La nouvelle Maison paroissiale est ouverte**

p.5

## Avec Michel Namory, allons dans la paix du Christ !

Propos recueillis par Patrick Mannier

Michel Namory, notre diacre, nous a quittés au terme d'une longue maladie après avoir œuvré à NDV pendant de nombreuses années avec Simone son épouse. Une messe en sa mémoire sera célébrée le 5 mai. Entre souvenirs émus et reconnaissance, des paroissiens témoignent.



© photo Jean-Michel Mazerolle

“ **Fernande** : C'était notre Michel. Il avait sa façon bien à lui, « à l'antillaise », de s'exprimer. J'en garde un souvenir tout personnel car en juin 2008 il a marié ma fille. Tout cela fait des souvenirs solides.

**Huguette** : Je retiens sa façon toute personnelle de s'exprimer, sa diction.

**Jeanne** : Nous nous sommes reconnues dans ses homélies.

**Jean** : Ce qui m'a frappé c'est le grand intérêt qu'il donnait à son interlocuteur, heureux de rencontrer l'autre et toujours disposé à échanger. Sa voix, son regard associé à un large sourire témoignaient d'une relation authentique.

**Thierry** : Il a été mon parrain de confirmation et m'a éclairé sur beaucoup de choses...

**Elisabeth** : Il a toujours fait paraître un optimisme naturel, avec humour. Quand on se rencontrait il me disait « Salut cousine », car des cousins à lui se nomment Boudart. On en a plaisanté souvent. Je l'ai toujours connu très optimiste et l'ai vu une seule fois en colère, c'était lors du pélé au mont St Michel, et c'était justifié.

**Françoise** : Voilà quelqu'un qui a su donner de lui-même, jusqu'au bout, et j'en suis vraiment admirative.

**Bernadette** : Nous étions proches ;

c'était un ami et quand la rampe en bois « qui servait à le monter jusqu'à l'autel » a été enlevée, j'ai eu l'impression qu'on le perdait une deuxième fois.

**Patrick** : Je me remémore une voix qui résonne encore dans l'église. Quelques semaines avant son envol vers le Père je l'ai eu au téléphone et j'ai éprouvé sa force morale au cœur même de ses souffrances : sans le chercher, il nous a donné une leçon de courage dans la foi. Je retiens aussi ses homélies qui méritaient qu'on s'y attarde.

**Christian** : Il était fort apprécié de tous, et je me souviens de sa voix toute particulière.

**Rosette et Lise** : Notre ami Michel était exceptionnel, d'une grande humilité et toujours à l'écoute des autres malgré ses propres souffrances. Il ne se plaignait jamais, gardait constamment le sourire. Nous l'avons accompagné durant ses longs mois d'hospitalisation et jusqu'au bout il a conservé sa dignité, sans se plaindre. Il continuait de prier le chapelet et suivait les offices à la télévision quand il pouvait. Nous avons partagé avec lui des moments de peine, des épisodes difficiles, mais aussi de joie et de rires car il avait de l'humour. Ces moments restent gravés à jamais dans nos cœurs et nous partageons la peine de Simone, son épouse.

**Flavie** : Avoir fait la rencontre de Michel Namory il y a une dizaine d'années est pour moi un immense honneur. Michel était une personne exceptionnelle, il était pour moi comme une prolongation de Jésus. Je voyais Jésus en lui à chaque fois que je le croisais, dans son regard, par l'amour, la patience, la sagesse, et la lumière du Saint Esprit qui rayonnaient à travers lui, notamment à chaque fois qu'il me donnait l'eucharistie.

**Jacques** : J'ai vraiment découvert Michel lorsque je lui ai demandé il y a plus de 10 ans, d'animer une soirée du

parcours Alpha. Sur les 12 thèmes proposés (Qui est Jésus, la prière, la lecture de la Bible, ...) il a choisi le thème « Dieu guérit-il encore aujourd'hui ? » alors qu'il était déjà en fauteuil roulant. Il nous a livré un témoignage bouleversant sur les souffrances qu'il a endurées pendant son enfance. Et pourtant, Michel respire la joie de vivre. Son sourire, sa voix chaleureuse sont autant de signes qu'il a su dépasser toutes ses épreuves, avec l'aide de Dieu.

Avec Emmanuelle, nous sommes allés le voir à l'hôpital l'année dernière. Il y avait passé plus d'un an. Il avait contracté un virus dont il a eu du mal à se débarrasser. Il en a souffert, mais cela ne lui a pas fait quitter sa sérénité et son calme. Il a beaucoup prié, nous dit-il, et cela se voyait dans son regard. Merci Michel pour ton sourire, ta sagesse, ta présence apaisante. Maintenant que tu es près du Père, merci de continuer à veiller sur nous pour nous conduire vers Lui.

**P. Dominique** : Je l'ai vu la veille de sa mort et je lui ai confié que nous pouvions vraiment remercier Dieu de nous avoir permis d'entendre l'Evangile par sa voix si chaleureuse et convaincante. En le quittant, je lui ai dit : « Michel, tu nous as dit si souvent : « Allez dans la paix du Christ », alors aujourd'hui c'est nous qui te disons d'aller dans la paix du Christ. » Et il m'a fait un grand sourire ... ”



© photo Jean-Michel Mazerolle

## Voici un résumé de la vie de Michel, lu lors de ses obsèques à Troyes le 8 décembre 2023



Michel est né en août 1937 à Pointe à Pitre dans une famille nombreuse. Il quitte la Guadeloupe pour faire des études d'agronomie à Montpellier puis travaille ensuite à l'INRA à Lille. En 1970 il rencontre Simone, qu'il épousera en 1980. Il obtient sa mutation à la Guadeloupe. Vient la joie d'accueillir deux enfants : Jean-Noël et Alexandre. Michel était sportif, il avait comme passion le tennis. Le curé de sa paroisse l'invite à réfléchir au diaconat. Après un temps de formation, il est appelé par son évêque pour être ordonné diacre en 1990. Il prend sa retraite en 2004.

Depuis très longtemps, Michel souffrait du dos. Il est opéré et vient en rééducation à Troyes. A sa retraite en 2008, Simone le rejoint. Les enfants ayant quitté la maison, le couple décide de s'installer à Bussy, pour se rapprocher de Jean-Noël et Virginie, qui leur donneront deux petits enfants, Martin et Ortense. Alexandre et Mathilde auront eux aussi deux enfants, Raphaël et Lucas. Une de ses grandes joies était de voir ses petits enfants.

Jean-Noël étant retourné à Troyes, Simone quitte Bussy début 2023 pour retourner à Troyes. Michel la rejoint durant l'été à sa sortie de l'hôpital. Sa santé continue à se dégrader. Il fait son passage le 4 décembre dernier pour rejoindre l'Eglise du Ciel. ●

## La Paix, oui la paix ...

Par Patrick Mannier

INTERRELIGIEUX



© photo Marie-Noëlle Bijard

Comme chaque année depuis 2013, les communautés des différentes religions se sont retrouvées l'après midi du 1er janvier pour formuler des vœux et prier pour la paix. Le message qui a été proclamé par les responsables des cultes disait en particulier ceci : « Nous nous retrouvons pour formuler nos vœux et nos invocations pour la paix, Comme nous l'avons écrit dans nos messages récents sur la guerre au Proche-Orient, nous sommes les tristes témoins que des guerres éclatent, durent, et n'épargnent hélas jamais les civils innocents. C'est pourquoi nous allons respecter une minute de silence, pour nous recueillir ensemble en

pensant à toutes les victimes innocentes et à toutes les familles brisées dans ces guerres qui ensanglantent notre monde actuellement. »

En préparation de la semaine pour la Planète et du gala pour la Paix, les paroissiens présents et le groupe Chrétiens du monde ont chanté le cantique Laudato' Si.

Yann Dubosq, maire de Bussy St Georges, a conclu cette rencontre en signifiant combien les acteurs de ce grand défi que constitue l'Esplanade sont exemplaires : « Des mots importants ont été prononcés tels que paix et harmonie. Il y a un mot que je voudrais développer, c'est celui de pédagogie. Pourquoi ? Parce que de

nombreux collégiens, étudiants, des milliers d'enfants viennent à Bussy pour visiter les différents lieux de culte et discuter avec leurs représentants. Imaginez l'impact que cela peut avoir sur les jeunes. J'ai reçu beaucoup de témoignages de leur part disant : « Ce qui est incroyable, c'est qu'il y a plus de choses qui vous rassemblent qu'il n'y en a qui vous divisent ». En ces temps troublés, nous sommes présents et c'est une formidable démonstration de paix que nous présentons aujourd'hui, pas seulement à Bussy-Saint Georges, pas seulement en France et en Europe, mais je l'espère pour le monde entier ! » ●



© photo Marie-Noëlle Bijard

# ..... PAGE des JEUNES .....

Caté : les temps forts de décembre 2023



**Saint Thibault**, 2 décembre : Installation de la crèche de l'Eglise par les enfants et les parents avec Rosane Gambier.

**Montévrain**, 9 décembre : Installation de la crèche par les enfants et les parents, ateliers du pardon, confession et participation à la messe du soir  
A partir de textes des évangiles les enfants et les parents ont appris ce qu'était la signification du mot PARDON dans la Bible. Ils ont pu se confesser auprès de nos 3 prêtres.  
Les enfants ont animé la messe du soir .



**Bussy-Saint Georges**, 16 décembre : Installation de la crèche par les enfants et les parents, ateliers du pardon et confessions.



**Bussy-Saint Georges**, 24 décembre – Représentation du conte de Noël par les enfants du caté et de l'éveil à la foi lors de la messe de Noël.

**Montévrain**, 17 décembre – Création d'étoiles de Noël et distribution lors de la messe de Ferrières le 23 décembre. Fabrication de cartes de vœux pour les maisons de retraite.

## La nouvelle Maison paroissiale est ouverte

la nouvelle Maison paroissiale a été inaugurée et bénie par notre évêque le 23 décembre. Voici un reportage photo de ce bel événement.



Mgr Nahmias coupe le ruban (un ruban bleu, couleur de Marie, patronne de notre église) en présence de nombreux paroissiens, de personnalités du conseil municipal, du président de Marne et Gondoire et du député.



Mgr Nahmias rappelle qu'en venant pour la première fois à Notre-Dame du Val il y a 11 ans, il avait demandé qu'on envisage d'agrandir le Centre pastoral, qu'il trouvait trop petit.



Le maire fait un discours où il nous félicite pour la construction de ces magnifiques locaux.



L'évêque bénit toutes les nouvelles pièces de la Maison paroissiale.

© photos Marie-Noëlle Bijard



A l'issue de la rencontre, un verre de l'amitié est partagé ainsi qu'une soupe de potimarron et des gâteaux apportés par des paroissiens.

### Une rencontre magique



© photo Yoan Cohen

Nos amis de la communauté juive, qui sont eux aussi en train de construire leur synagogue, sont arrivés après leur prière du shabbat et ont rencontré le P. Bernard Morris, premier curé du Val de Bussy, qui avait lancé en 1990 l'idée d'une grande église à

Bussy. Voici le témoignage de Yoan Cohen, président de la synagogue :

« Nous avons vécu une rencontre magique, un témoignage hors du temps : Alors que nous terminions une visite improvisée de la nouvelle Maison paroissiale, nous avons fait connaissance avec un pionnier de la paix. Au détour d'un couloir, un homme avec beaucoup d'humour, mais surtout rempli de sagesse, a croisé notre chemin. Le Père Bernard Morris nous a livré avec beaucoup de modestie les liens interreligieux qu'il a pu établir lorsque je n'avais alors pas encore fait ma Bar Mitzvah ... Il y a quelques printemps.

J'ai littéralement bu ses paroles. Il a beaucoup parlé de paix et de l'histoire de Bussy. Et finalement il nous a apporté, entre les nombreuses portes de ce grand bâtiment, un message humble : " Nous n'inventons rien, mais nous ne faisons que passer. Nous ne sommes que de simples relais, de modestes bâtisseurs de paix ". Il nous a confié, sourire aux lèvres, réétudier en ce moment l'histoire de Moïse qui traverse les eaux avec son peuple, parce que, ajouta-t-il, lui aussi attend maintenant son passage.

Quel mélange d'émotions. Une parenthèse au goût festif en ce jour de Shabbat pour nous. Merci pour cet instant. »

LIVRE

## Le temps de la bonté : Le livre de Tobit, par Jacqueline Kelen. Editions du Cerf, Octobre 2022

Par Jean Dupuis



Le livre biblique de Tobit raconte l'histoire d'un vieil homme juif déporté à Ninive, capitale de l'Assyrie, aux alentours du septième ou du huitième siècle avant Jésus-Christ. Tobit est un homme religieux, il rend beaucoup de services, et il pratique largement l'aumône. Un jour, il devient brutalement aveugle. Il doit recourir à son épouse et

à son fils Tobie pour survivre. Lassé de cette vie, il supplie Dieu de l'envoyer au « séjour éternel ». Au même moment, Sarra la fille de l'un de ses parents habitant en Médie (une région de la Perse) confie elle aussi au Seigneur son désespoir parce que mariée sept fois elle a vu chacun de ses maris périr juste avant la nuit de noces à cause des manœuvres d'un démon, Asmodée.

Les prières de Tobit et de Sarra arrivent en même temps au Seigneur qui envoie à leur secours l'ange Raphael. Sans dévoiler son identité, cet ange accompagne Tobie dans un voyage et le conduit auprès de Sarra. Vite épris l'un de l'autre, les jeunes gens décident de se marier. Pour protéger leur mariage l'ange terrasse Asmodée et le chasse. Tobie et Sarra bénissent le Seigneur, lui rendent grâce, et s'unissent dans la paix.

Après avoir obtenu grâce à un exploit un remède contre la cécité l'ange le remet à Tobie qui revient chez son père et le lui applique. Tobit revoit le jour. Il bénit Dieu et l'acclame. Il dit toute sa tendresse à Tobie, « la lumière de ses yeux », ainsi qu'à Sarra qu'il reçoit avec

enthousiasme dans sa famille.

Tel est l'essentiel de ce livre passionnant qui comprend de nombreuses péripéties et se lit comme un roman.

Jacqueline Kelen qui a déjà écrit sur des personnages de la Bible estime que le livre de Tobit (dont on ne possède qu'une traduction grecque) ne raconte pas des faits et personnages réels. Mais il offre à notre méditation un itinéraire spirituel évoquant la régénération de l'être humain ayant mis sa confiance en Dieu. Le narrateur veut nous faire comprendre que notre Dieu est un Dieu proche, même si nous n'en sommes pas conscients. De même qu'Il a envoyé auprès de Tobie un ange qui a cheminé à ses côtés comme un ami, sans dévoiler son identité, de même Il ne cesse de nous offrir sa grâce par amour pour nous, pour notre bonheur. Tout au long de son extraordinaire périple, Tobie célèbre la bonté de Dieu. D'ailleurs son prénom signifie « Le Seigneur est bon ».

Le livre de Tobit n'est pas seulement un hymne à la bonté de Dieu : il est aussi un appel à la confiance. Celui qui a la Foi se fie à son Dieu ●

### Initiative d'une paroissienne

Le thème de la séance de KT de janvier était : Jésus nous appelle ! ... et nous invite à le suivre. Nous avons expliqué aux enfants quelles étaient les différentes façons de suivre Jésus dans notre quotidien : aider, partager, écouter les autres mais aussi des petites attentions simples auprès de ceux qui nous entourent. Solène, une maman du KT, vous partage le défi qu'elle s'est fixée pour aider les enfants hospitalisés :

Le 30 août 2024 prochain, la ville de Chamonix accueillera comme chaque année la finale mondiale de l'ultra-trail. Cette discipline de course à pied en montagne se décline sur différents formats de course, dont le plus connu est l'incontournable UTMB (Ultra Trail du mont Blanc). Cette course de 171 km avec 10 000 m de dénivelé positif traverse 3 pays (la France, l'Italie et la Suisse). Les temps de course

pour boucler cette épreuve varient entre 20 et 46h !

Une paroissienne de NDV, Solène de Préville, sera de la partie en courant pour soutenir la cause des enfants hospitalisés via l'association Le Rire Médecin. En effet, l'organisation UTMB propose des dossards solidaires au prix de 2 500€, dont 2 200€ sont affectés à l'association soutenue. L'association Le Rire Médecin a pour but de proposer à des enfants hospitalisés la visite de clowns professionnels, spécialement formés, via une approche ludique et décomplexée de la maladie pour les aider à surmonter cette épreuve.

Solène, mère de 4 enfants, travaille auprès d'enfants sourds ou ayant des troubles spécifiques du langage, il était donc naturel pour elle de choisir une association en lien avec les enfants en difficulté.

De plus, Solène pratique depuis désormais plusieurs années ces courses

en montagne, sur des formats allant jusqu'à 150 km et 10 000 m de dénivelé. Elle est donc aguerrie, et consciente de ce qui l'attend le jour J !

Si vous souhaitez encourager Solène dans son aventure extra-ordinaire, vous pouvez participer via la cagnotte Leetchi ici : <https://www.leetchi.com/fr/c/utmb-pour-les-enfants-hospitalises-avec-le-rire-medecin-5515450>

D'avance merci pour votre soutien à cette belle cause ! ●



# AGENDA

## PENSEZ-Y !

### SEMAINE POUR LA PAIX ET LA PLANÈTE AVEC L'ESPLANADE DES RELIGIONS ET DES CULTURES

- Mardi 30 janvier Fresque du Climat
- Jeudi 1er février Film « la Lettre » avec le pape François,
- Samedi 3 février Gala pour la Paix

#### Mardi 30 janvier

FRESQUE DU CLIMAT  
de 19h45 à 22h (s'inscrire : lafresque  
@esplanade-religions-cultures.org)

#### Mercredi 31 janvier

MESSE A L'EHPAD LA MARQUISE  
A BUSSY  
à 15h

#### Jeudi 1er février

MESSE A L'EHPAD DES CEDRES A  
CONCHES  
à 15h

FILM LA LETTRE ET DEBAT DES  
RELIGIONS SUR L'ÉCOLOGIE  
à 19h45 à la pagode Fo Guang Shan

#### Vendredi 2 février

GROUPE MISERICORDE DIVINE  
à 15h à l'Oratoire de NDV

#### Samedi 3 février

GALA POUR LA PAIX  
Sur le thème "Préservez la planète  
pour préserver la paix" à NDV  
de 20h30 à 22h30 (ouverture des portes  
à 19h45)

#### Dimanche 4 février

CONCERT AVEC RICHARD  
GALIANO (accordéoniste) A NDV  
à 18h (s'inscrire sur le site de la mairie  
de Bussy)

#### Mercredi 7 février

GROUPE SOUTIEN CANCERS  
de 18h à 20h à NDV

ÉQUIPE DE PROXIMITÉ DE  
MONTÉVRAIN  
à 20h45 chez B. et R. Vernay

#### Jeudi 8 février

GROUPE ESPERANCE ET VIE  
(veufs et veuves)  
à 14h30 salle St Pierre à Lagny

#### Samedi 10 février

PRIÈRE DANS LA VIE  
à 10h chez A. et V. Signorile

GROUPE FOI ET  
HOMOSEXUALITE  
à 10h à NDV

#### Lundi 12 février

MESSE A LA RESIDENCE SENIOR  
DE CHANTELOUP  
à 16h

#### Mardi 13 février

GROUPE EQUIPE ROSAIRE  
à 15h30 (contact : Marie LUONG, Tél.  
0658936480)

#### Vendredi 1er Mars

GROUPE MISERICORDE DIVINE  
à 15h à l'Oratoire de NDV

#### Samedi 2 mars

GROUPE FOI ET  
HOMOSEXUALITE  
à 10h à NDV

#### Mardi 5 mars

GROUPE SOUTIEN CANCERS  
de 18h à 20h à NDV

#### Mercredi 6 mars

MESSE A L'EHPAD LA MARQUISE  
A BUSSY  
à 15h

ÉQUIPE DE PROXIMITÉ DE  
MONTÉVRAIN  
à 20h45 chez B. et R. Vernay

Notre Dame du Val Info - EGLISE CATHOLIQUE - PAROISSE DU VAL DE BUSSY  
Bussy Saint Georges – Bussy Saint Martin – Chanteloup – Collégien – Conches – Fer-  
rières en Brie – Gouvernes – Guermantes – Montévrain – Saint Thibault des Vignes

**Prêtres** : Dominique Fontaine, Casimir Nama.

**Rédaction** : Directeur de la publication : Dominique Fontaine - Rédacteurs : Luigi Changiv, Jean Dupuis, Pascal Legrosse, Patrick Mannier, Jean-Michel Mazerolle, Marie-Pia Baillo d'Estivaux - Mise en page : Marie-Noëlle Bijard - Maquette : Nicolas Rochereau - Site internet : Jean-Claude Samou.

33, Bd Thibaud de Champagne - 77600 Bussy-Saint-Georges  
Tél : 01 64 66 39 92 – www.notredameduval.fr - Courriel : contact@notredameduval.fr

## Horaires des messes

### Les messes en semaine :

Mardi, mercredi et jeudi 19 h 00  
N.D. du Val  
Mardi à 18h25, rosaire avant la messe  
Jeudi à 19h30, après la messe, adoration  
Vendredi à 12h15  
en période scolaire,  
messe au collège Rondeau

## Février

Samedi 3 18h30 SaintThibault  
Dimanche 4 9 h 30 Guermantes  
11 h 00 N.D. du Val

Samedi 10 18 h 30 Montévrain  
Dimanche 11 11 h 00 N.D. du Val

### Mercredi des cendres

Mercredi 14 20 h 00 N.D. du Val

Samedi 17 18 h 30 Collégien  
Dimanche 18 11 h 00 N.D. du Val

Samedi 24 18 h 30 Ferrières  
Dimanche 25 9 h 30 Gouvernes  
11 h 00 N.D. du Val

## Mars

Samedi 2 18h30 SaintThibault

Dimanche 3 9 h 30 Chanteloup  
11 h 00 N.D. du Val

Samedi 9 18 h 30 Montévrain  
Dimanche 10 11 h 00 N.D. du Val

Samedi 16 18 h 30 Collégien  
Dimanche 17 11 h 00 N.D. du Val

A dater du 16 février, durant le temps  
de carême, chemin de croix tous les  
vendredis à partir de 15h.

# Un temps pour prier

**P**ar les cieux devant toi, splendeur et majesté  
et par frère soleil, je veux crier :  
Mon Dieu, tu es grand, tu es beau,  
Dieu présent en toute création.

Mais mon Dieu, frère soleil nous brûle tous.  
Qu'avons-nous fait de l'atmosphère qui nous proté-  
geait ?  
Par nos frères glaciers qui disparaissent, je veux crier  
Mon Dieu où allons-nous ?

Par tous les océans et par toutes les mers  
Par tous les continents et par l'eau des rivières ...

Mais mon Dieu, l'eau des nappes vient à manquer  
Plus forts que toi des hommes inventent les bassines,  
Pour garder l'eau, ils la privatisent.  
Plus misérables qu'eux, d'autres en sont privés.  
Par toutes ces dominations, je veux crier  
Mon Dieu où allons-nous ?

Par le chant des oiseaux, par le chant de la vie  
Par l'homme que tu fis juste moins grand que toi ...

Mais mon Dieu, l'homme que tu as voulu créer à ton  
image  
Là-haut sur la tour de Babel il est resté  
Développer et maintenir sa croissance mortifère,  
Rejeter les migrants, les meurtris et les plus faibles.  
Par toutes ces injustices et ces mépris, je veux crier  
Mon Dieu, où allons-nous ?

Par ce regard d'amour qui relève et réchauffe ...

Oui mon Dieu, plein d'Amour et d'Espérance  
Tu nous invites à espérer en mettant nos pas dans les  
tiens  
Tu nous encourages à un style de vie contemplatif  
Tu nous invites à apprécier en profondeur les choses  
Sans être obsédé par la consommation.  
Par tes appels à la sobriété,  
Par tes chemins de conversion non violents, je veux  
crier :

Mon Dieu, accompagne-nous  
dans cette espérance heureuse et pleine de promesse.

*Ce psaume inspiré du Psalme de la Création a été écrit  
par Olivier Thouret, agriculteur en Creuse  
et membre de la Mission de France*

---

**“ Dieu prit l'homme et le conduisit  
dans le jardin d'Éden  
pour qu'il le travaille et le garde. ”**

*(Genèse 2, 15)*

---

